

Sin mercado, cae negocio lechero en tres regiones

Los productores lecheros de Cochabamba, La Paz y Oruro reportan fuertes pérdidas económicas debido a la falta de mercado para la leche, sumada a la escasez de insumos a raíz de la fuerte sequía que afectó este año a varias regiones del país. En algunos casos, los productores que optaron por vender su ganado y cambiar de rubro.

Según el coordinador de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), Raúl Choque, en Cochabamba hay 326 mil litros de leche a la semana que no tienen mercado desde que la industria PIL Andina dejó de recibir el producto los domingos. Esa cantidad equivale a 1,2 millones de bolivianos a la semana y 4,8 millones al mes.

Indicó que en La Paz son 80 mil litros que no se recogen semanalmente porque, al igual que en Cochabamba, la industria carece de mercado, lo que se traduce en una pérdida económica de 1,1 millones de bolivianos al mes.

Aunque Oruro carece de datos sistematizados, las pérdidas económicas son similares a las de La Paz y Cochabamba, según el presidente de Feprolec, Jhasmany Medrano.

Los tres departamentos figuran entre los principales productores de la cuenca lechera. Los otros departamentos productores son Santa Cruz, Potosí y Tarija.

Por su parte, PIL informó, la semana anterior, que actualmente hay 12.400 toneladas de leche en polvo estocadas. Añadió que el producto acumulado a granel y de uso industrial en bolsas de 25 kilogramos se encuentra en riesgo de vencimiento.

Durante un evento de subasta de leche en polvo, se anunció que el Directorio de la empresa se reunirá en próximos días para decidir una solución urgente sin descartar la posibilidad de extender el recorte en la compra y en el precio de la leche cruda.

Choque advirtió que ante la “amenaza” de PIL, la situación puede complicarse más aún y las pérdidas económicas por falta de mercado pueden triplicarse. “Esa es la preocupación que tiene todo el sector lechero, ya no sólo a nivel Cochabamba”, dijo.

El presidente de la Federación de Productores de Leche de La Paz (Feprolec), Edwin Cornejo, agregó que la sequía afectó significativamente al sector lechero. “Han habido pérdidas y ganados muertos, no hay agua y hemos pedido perforación de pozos, pero no hay nada”, afirmó.

En tanto, Medrano señaló que ayer enviaron una carta al Gobierno pidiendo una audiencia para tratar la situación del sector lechero a nivel nacional. Añadió que le darán una semana de plazo para que los convoque a una reunión.

Recordó que en un mes se cumple el plazo para evaluar el convenio de la entrega de leche de lunes a sábado con PIL, firmado el pasado mes de abril. Esta vez ya no permitirán la entrega del producto por cupos.

“Nosotros nos declaramos en estado de emergencia a nivel nacional por este atentado (de) la industria PIL a todos los productores”, dijo ante la posibilidad de seguir con cupos y que se quiera bajar más el precio.

Crean confederación

El presidente de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), Jhasmany Medrano, informó que en el transcurso de la semana siguiente se conformará la confederación de productores lecheros.

“La confederación nace a partir de la necesidad y de la problemática de la leche que hemos estado arrastrando de hace dos años. En primera instancia, lo hemos estado organizando con La Paz, Oruro y Cochabamba con la finalidad de defendernos ante las industrias a las que entregamos leche”, explicó Medrano.

Aún falta consensuar con todos los departamentos aspectos como la elección de directiva y trámites legales.

Ganaderos se deshacen de su hato, no hay comida

Ronald Justiniano, presidente de la Asociación de Ganaderos del Norte (Aganorte) de Santa Cruz, informó que, debido a la sequía, los productores se están deshaciendo de sus animales para quedarse sólo con aquellos que pueden alimentar, reportó radio María Auxiliadora de la Red Erbol.

“Ya vemos bastantes días la falta de agua acá en el norte como en todo el departamento. Eso se está sintiendo especialmente en la parte ganadera, la gente está tratando de deshacerse de los animales para quedarse con lo poco que pueden cubrir con sus pastos, que en realidad no queda nada”, lamentó.

El directivo indicó que se está llevando al norte cruceño rollos de sorgo y pasto para intentar salvar al ganado, pero su precio es muy alto y no todos los productores tienen acceso.

Señaló que los ganaderos con pocos recursos optan por buscar basura de soya y de sorgo para alimentar a sus animales. “Es un tema muy crítico, nos ha golpeado bastante”, acotó.

En días pasados, el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz, José Luis Vaca, advirtió que al menos 500.000 cabezas de ganado están en peligro de muerte en el Chaco cruceño debido a la falta de alimentos y agua.

Santa Cruz inaugura su centro de biotecnología

El gobernador de Santa Cruz, Rubén Costas, inauguró los laboratorios de Biotecnología, Suelo Agua y Planta, ubicados Estación Experimental Agrícola de Saavedra (Eeas), a 68 km al norte de la ciudad capital.

Estas instalaciones servirán para dar servicios a los productores cruceños utilizando diferentes herramientas de bioingeniería. Además, aportará a la investigación y combatir la sequía con la creación de nuevas variedades de semillas resistentes a los cambios climáticos, según la Gobernación.

Ernesto Salas, director del Centro de Investigación Agrícola Tropical (CIAT), dijo que la inversión para este proyecto fue de 4.963.661 bolivianos, que se usaron en la construcción y equipamiento de los laboratorios, mejorando la logística, el pool de vehículos y maquinarias de uso agrícola.

El laboratorio de Suelo, Agua y Planta tiene como objetivo realizar análisis físico-químico de suelos, relacionados con el diagnóstico de la fertilidad de los mismos y su posterior manejo para apoyar la producción agrícola.

Este centro contará con los servicios de análisis de suelo, análisis foliar, análisis bromatológico, análisis de agua, control de calidad de fertilizantes y abono, entre otros servicios.

El Deber / Santa Cruz

PIL descarta dejar el país pese a pérdida de mercado

Ciento cincuenta metros de largo por 80 metros de ancho es el tamaño de uno de los depósitos donde se almacenan más de 5.000 toneladas (t) de leche PIL en polvo, para uso industrial.

La cantidad es parte de las 12.430 t que la empresa láctea aún no puede colocar al mercado y por ello es un gran dolor de cabeza, más si se toma en cuenta que en estos días unas 4.000 t de este alimento se vencerán y de no encontrar un comprador la empresa perderá \$us 20 millones.

Otro aspecto que preocupa, es que debido al ingreso de leche en polvo vía contrabando ha generado que PIL pierda un 15% del mercado boliviano.

Pese a este escenario, la firma indicó que no piensan dejar el país, ya que no sería una buena señal.

¿Qué hacer?

Para la empresa que el año pasado registró pérdidas por \$us 6,3 millones, el origen del problema está en el precio de la materia prima (leche cruda) al que consideran muy elevado y que no representa la realidad productiva del país.

Actualmente, PIL acopia un promedio de 700.000 litros de leche cruda, por lo que se está pagando entre 52 y 54 centavos de dólar por litro, cuando según datos de la empresa en la región el costo de la materia prima está entre 24 y 33 centavos de dólar.

Entonces para revertir la actual situación, para la PIL urge volver a trabajar como antes lo hacían con los productores para llegar a un acuerdo y fijar un precio acorde con la necesidad del mercado y no dejar que las negociaciones de los costos las siga haciendo solo el Gobierno y los lecheros, sin la participación de la industria.

Gobierno y productores

Según el productor lechero de La Paz Edwin Cornejo, una de las propuestas es que se baje el precio del afrecho y de la cáscara de soya para así poder reducir los costos de producción. Eduardo Wills, gerente de la Federación de Productores de Leche de Santa Cruz, señaló que no tiene previsto ningún cambio en los precios y van a respetar los acuerdos que tuvieron en marzo, cuando se decidió esperar seis meses para ver la reacción del mercado internacional.

Funcionarios de Pro Bolivia aclararon que el Gobierno mantiene una banda de precios en el mercado interno de la leche cruda, pero no regula el precio de la leche en polvo.

A tiempo de remarcar que en lo que va de este año, debido a la sequía, la situación se presenta crítica para los productores, por lo que pensar en bajar el precio sería contraproducente, aunque aclararon que el tema de liberar la banda de precios está en agenda en el Ministerio de Desarrollo Productivo.

Vladimir Vera, responsable de Programas y Proyectos del Fondo Pro Leche, informó de que el consumo de leche per cápita de los bolivianos en 2015 fue de 60,3 litros, muy por debajo de lo que propone la Organización Mundial de la Salud, que recomienda un consumo de 180 litros anuales